

Agar koperasi tersebut dapat tetap *survive*, maka harus berusaha meningkatkan mutu layanannya dan mengembangkan usahanya serta menetapkan kebijakan yang terbaik bagi koperasi itu sendiri. Untuk mencapai hal itu tentu saja dibutuhkan dana yang tidak sedikit. Di lain sisi seringkali koperasi dihadapkan pada masalah itu sendiri karena jarang sekali ada koperasi yang mampu memenuhi dananya sendiri tanpa adanya bantuan dari pihak lain misalnya pengelolaan dan penyerapan dana dari masyarakat. Namun, penyerapan dana dari masyarakat ini tidaklah serta merta dapat dengan mudah untuk dihimpun.

Lembaga keuangan belakangan ini yang juga marak dan juga menjadi tumpuan perekonomian masyarakat menengah ke bawah adalah adanya BMT. Untuk wilayah Jawa Timur, BMT ini tersebar di mana-mana. Mulai dari BMT yang merupakan lembaga keuangan bentukan dari alumni pondok pesantren Sidogiri dan juga BMT lainnya.

Di desa Bungatan sekarang marak hutang-menghutangi dengan sistem pupuk (bisa disebut juga dengan riba dengan jumlah yang sangat besar). Oleh karenanya, lembaga keuangan seperti BMT-Maslahah cabang pembantu Bungatan menjadi serbuan masyarakat untuk melakukan pinjaman (pembiayaan). Lembaga keuangan tersebut berbasis syariah yang kita kenal lembaga bebas dari bunga.

BMT merupakan kependekan dari *bayt al-māl wa al-tamwīl*. Secara harfiah *bayt al-māl* berarti rumah dana dan *bayt al-tamwīl* berarti rumah

jatuh tempo, barang yang telah dibeli BMT disewakan kepada penjual pertama (nasabah).

Gambaran *ri'il* pada pembiayaan *bay' al-wafā* di BMT-Maslahah cabang pembantu Bungatan seperti yang dilakukan oleh nasabah seperti berikut ini: Seorang nasabah bernama H. Mahfudi bertempat tinggal di Dusun Sambiyon RT. 16 RW. 06 Kecamatan Bungatan Kabupaten Situbondo mengajukan pembiayaan *bay' al-wafā*. Yaitu menjual sepeda motor Jupiter Z dengan NOPOL (Nomor Polisi) P 6838 EG seharga Rp 5.000.000 kepada pihak BMT, akan tetapi sepeda tersebut tidak berada di tempat pada waktu akad. Karena dipakai oleh anaknya yang kuliah di Surabaya. Setelah itu oleh BMT, disewakan kepada nasabah (H. Mahfudi) selama 6 bulan dengan besaran biaya sewanya adalah Rp 150.000 per bulannya. Dan nanti kalau sudah punya uang, nasabah diwajibkan untuk membeli kembali.

Untuk periode berikutnya dengan nasabah yang sama, mengajukan pembiayaan yang sama pula dan yang dijadikan objek transaksi juga sama. Yakni sepeda motor Jupiter Z NOPOL (Nomor Polisi) P 6838 EG. Namun besarnya pembiayaan itu berbeda Rp 3.000.000 dan juga disewakan dengan waktu yang sama yaitu 6 bulan dengan besar biaya sewanya adalah Rp 90.000 per bulannya.

Dari kedua pembiayaan tersebut dalam hal pelunasan pembiayaan (pembayaran biaya sewa), jika nasabah sudah mempunyai uang untuk melunasi jumlah pembiayaan maka dapat melunasinya, meskipun waktu yang ditentukan belum sampai pada berakhirnya akad, misalkan sudah 3 bulan

1. Praktik pembiayaan *bay' al-wafā* di Koperasi BMT-Maslahah cabang pembantu Bungatan Kabupaten Situbondo
2. Analisis hukum Islam terhadap Praktik pembiayaan *bay' al-wafā* di Koperasi BMT-Maslahah cabang pembantu Bungatan Kabupaten Situbondo

C. Rumusan Masalah

Dari berbagai pertimbangan dan analisis di atas, maka permasalahan utama dalam penelitian Analisis Hukum Islam Terhadap Pembiayaan *Bay' Al- Wafā* Di Koperasi BMT-Maslahah Cabang Pembantu Bungatan Kabupaten Situbondo. Adapun penjabaran rumusan masalah sebagai berikut:

1. Bagaimana praktik pembiayaan *bay' al-wafā* di Koperasi BMT-Maslahah cabang pembantu Bungatan Kabupaten Situbondo?
2. Bagaimana analisis hukum Islam Praktik pembiayaan *bay' al-wafā* di Koperasi BMT-Maslahah cabang pembantu Bungatan Kabupaten Situbondo?

D. Kajian Pustaka

Dalam skripsi ini penulis membahas tentang “Analisis Hukum Islam Terhadap Pembiayaan *Bay' Al- Wafā* Di Koperasi BMT-Maslahah Cabang Pembantu Bungatan Kabupaten Situbondo” Dalam penulisan awal sampai saat ini, penulis belum menemukan penelitian atau tulisan yang mengkaji masalah yang terkait dengan penerapan pembiayaan *bay' al-wafā*. Namun ada

Bagaimana analisis hukum Islam terhadap implementasi akad *qard* yang dirangkai dengan akad *ijārah* tempat penyimpanan barang jaminan *qard* yang *ujrah*nya disesuaikan dengan jumlah hutang di KJKS BMT NUSYA Sukodadi Lamongan? 2) Bagaimana analisis hukum Islam terhadap alasan atau pertimbangan hukum pemegang otoritas syariah di KJKS BMT NUSYA Sukodadi Lamongan yang mendasari plementasi akad *qard* yang dirangkai dengan akad *ijārah* untuk penyimpanan barang jaminan *qard* yang *ujrah*nya disesuaikan dengan jumlah hutang? bahwa KJKS BMT NUSYA dalam penyaluran dana terbukti KJKS BMT NUSYA melakukan suatu moda pengambilan keuntungan atas uang yang disalurkan melalui akad *qard* dalam bentuk prosentase tertentu dari pokok *qard* (hutang). Hanya saja keuntungan tersebut tidak ditarik langsung (seperti bunga) melainkan direkayasa (di*hīlah*) dengan moda tertentu, yaitu sebagai *ujrah* (*fee*, uang sewa) dari jasa penyimpanan dokumen sertifikat tanah milik para nasabah yang mereka jadikan sebagai jaminan *qard*. Implementasi akad *qard* yang dirangkai dengan akad *ijārah* dengan tidak semestinya ini tidak sesuai dengan hukum Islam. Alasan dan pertimbangan hukum yang digunakan oleh pemegang otoritas syariah di KJKS BMT NUSYA Sukodadi Lamongan untuk mengimplementasikan akad *qard* yang dirangkai akad *ijārah* tempat penyimpanan barang jaminan *qard* itu adalah prinsip “suka sama suka” (*‘an tarāḍin*) yang dikemas dengan proses transaksi yang halal dalam hukum Islam, yaitu akad *qard* dan akad *ijārah*. Hanya saja karena dibalik semua itu ada agenda “tidak mau rugi” maka

muncul rekayasa yang tidak selaras dengan hukum Islam di mana *ujrah* dalam akad *ijārah* ditentukan nilainya berdasarkan nilai pokok *qard*.¹³

3. Taufik Hidayat “Tinjauan Hukum Islam Terhadap Pelaksanaan *Buyback* Surat Utang Negara (SUN) di Bank Indonesia Surabaya”. Penelitian ini untuk menjawab rumusan masalah 1) Bagaimana pelaksanaan *buyback* Surat Utang Negara (SUN) di Bank Indonesia Surabaya? Dan 2) Bagaimana tinjauan hukum Islam terhadap pelaksanaan *buyback* Surat Utang Negara (SUN) di Bank Indonesia Surabaya? permasalahan tersebut menekankan pada pembelian kembali Surat Utang negara yang belum jatuh tempo di mana pembelian itu dilakukan tanpa ada ketentuan kapan harus dibeli tetapi ada batasan waktu jatuh tempo yang masih belum habis pada Surat Utang Negara tersebut. Tinjauan Hukum Islam terhadap pelaksanaan *Buyback* Surat utang Negara (SUN) diqiyaskan dengan *bay’ al-wafā*. Di mana dalam pelaksanaan *buyback* Surat Utang Negara (SUN) terdapat akad (perjanjian) untuk membeli kembali surat utang yang sudah dijual tersebut, dan pelaksanaan *buyback* Surat Utang Negara juga dibarengi dengan pembatasan waktu. Menurut Jumhur Ulama jual beli yang diikuti dengan syarat adalah bertentangan dengan syara’ (*batil*), karena jual beli adalah akad yang mengakibatkan perpindahan hak milik sempurna dari penjual kepada pembeli, sehingga dalam suatu akad jual beli tidak dibenarkan adanya tenggang waktu. Selain adanya perjanjian

¹³ Nur Hasanah, “Analisis Hukum Islam Terhadap Implementasi Akad Qard Yang Dirangkai Dengan Akad Ijārah Tempat Penyimpanan Barang Jaminan Qard (Studi Kasus Di KJKS BMT NUSYA Kecamatan Sokodadi Lamongan)”, (Skripsi--IAIN Sunan Am pel, Surabaya, 2011), v.

